ПРОЕКТ
 н
 постановлением администрации
 
 Новосибирской области
                                                                                                      № ____-п 

Прогноз 
социально-экономического развития
Венгеровского муниципального округа
 Новосибирской области 
на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов

с.Венгерово
2025 год

Оглавление
I.	Общие положения………………………………………………........................,,,,,,.3
II.	Оценка достигнутого уровня социально-экономического развития Венгеровского муниципального района Новосибирской области за период 2024-2025 годов…………………………………………………………………………….............,,,.3 
III.	Оценка факторов и ограничений экономического роста Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на среднесрочный период……………………….…….........................................................................................,8
IV.	Приоритеты социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов………………………………...……………………………….....................,,,,,,,,,9
4.1.	Формирование конкурентоспособной экономики……………………...........,,,,,,9
4.2.	Развитие человеческого потенциала…………………………………………..,,,,11
4.3.	Развитие социальной сферы…………………………………………………...,,,,13
4.4.	Создание современной и безопасной среды для жизни……………………..,,,,15
4.5.	Совершенствование муниципального управления…………………………..,,,,17
V.	Сценарии социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области и целевые показатели прогноза социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов…….…………………17
VI.	Уровень и качество жизни населения Венгеровского муниципального округа Новосибирской области……………………………………………………………,,,,21
6.1.Демографическое развитие…………………………………………….…………21
6.2.Развитие рынка труда……………………………………………………………..22
6.3.Заработная плата и денежные доходы населения……………………………....23
6.4.Развитие социальной сферы……………………………………………………...24
6.4.1.Здравоохранение………………………………………………………………..,25
6.4.2.Физическая культура и спорт      …………………………………..….............,26
6.4.3.Образование.….………………………………………………………………...,27
6.4.4.Культура.………………………….….……………….………………………...,30
6.4.5.Молодежная политика…………………………………………………………,31
6.4.6.Развитие жилищного строительства, коммунального комплекса…………..,31
6.4.7.Обеспечение безопасности жизнедеятельности……………………………..,,33 
VII.Формирование конкурентоспособной экономики……………………………..,34
7.1.Валовой муниципальный продукт………………………………………............,34
7.2.Промышленность…………………………………………………………............,35
7.3.Сельское хозяйство……………………………………………………….............36
7.4.Малое и среднее предпринимательство…………………………………………37
7.5.Транспортная система, связь и информационно-коммуникационные технологии………………………………….………………………………………………….,38
7.6.Рынок товаров и услуг………………………………………..………..................39
VIII. Инвестиции...……………………………….........................................................40
Муниципальные программы Венгеровского муниципального округа Новосибирской области...………………………………..........................................................,42-43
Инвестиционные проекты, планируемые к реализации в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области в 2026-2028…………………………......,44
I.	
I.	Общие положения
Прогноз социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026-2028 годы разработан в соответствии со статьями 169 и 173 Бюджетного кодекса Российской Федерации, статьей 18 Закона Новосибирской области от 07.10.2011 №112-ОЗ «О бюджетном процессе в Новосибирской области», Законом Российской Федерации от 28.06.2014 № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации», Законом Новосибирской области от 03.04.2025 № 573-ОЗ «Об объединении муниципальных образований, входящих в состав Венгеровского муниципального округа Новосибирской области, и о внесении изменений в отдельные законы Новосибирской области».
Прогноз разработан на основе анализа тенденций развития экономики и социальной сферы, сложившихся в период 2023-2024 годов и в I полугодии 2025 года, обобщенных прогнозных материалов органов местного самоуправления,  предприятий и организаций района, исходя из целей и задач Стратегии социально-экономического развития Венгеровского муниципального района Новосибирской области на период до 2030 года, принятой решением Совета депутатов Венгеровского района Новосибирской области от 20.12.2018 № 244.
При подготовке прогноза были учтены основные параметры прогноза социально-экономического развития Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов, а также положения Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2024 года № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года». 

II.	Оценка достигнутого уровня социально-экономического развития Венгеровского района Новосибирской области
за период 2024-2025 годов
В 2024 году развитие экономики по-прежнему осуществлялось в условиях, характеризующихся усиливающимся санкционным давлением со стороны «недружественных» стран, значительным ограничением внешнеэкономической деятельности, увеличением ключевой ставки Центрального банка РФ (Банка России).
Объем валового муниципального продукта в 2024 году составил 8467,6 млн руб. (98,62 % к 2023 году). Снижение ВРП на 117,92 млн руб. связано с уменьшением объемов промышленности и сельскохозяйственного производства. Наибольший удельный вес в структуре валового муниципального продукта занимает сельскохозяйственное производство (38,1%), розничный товарооборот (31.6 %). 
За 2024 год промышленными предприятиями произведено продукции, выполнено работ и услуг в действующих ценах на сумму 831, 4 млн руб., или 96,0 % к уровню 2023 года. Индекс промышленного производства составил 94,5%. Наибольшую долю в общем объеме выпускаемой продукции промышленными предприятиями занимает предприятие «Венгеровский мясокомбинат» (62 %), ИП Иванов (10,9%), ГАУ «Венгеровский лесхоз» (9,9%). 
  За год произведено хлеба и хлебобулочных изделий 1200,0 т; колбасных изделий и мясных полуфабрикатов 590 т.
Производство по виду деятельности «производство и распределение электроэнергии, газа и воды» на уровне 2023 года в действующих ценах составило 10,0 млн руб. 
По итогам полугодия 2025 года объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг в действующих ценах увеличился на 5,0 % и составил 417,8 млн руб. Индекс промышленного производства составил 100,4 %. Объем произведенной продукции по сравнению с аналогичным периодом 2024 года увеличился в предприятии «Венгеровский мясокомбинат» (на 7,5%). За период январь-июнь 2025 года предприятиями произведено хлеба и хлебобулочных изделий 526,5 т; колбасных изделий и мясных полуфабрикатов 316 т. Производство и распределение электроэнергии, газа и воды составило 5,8 млн руб. (100,0 % к I полугодию 2024 года). 
Несмотря на экономические сложности и непростые климатические условия, агропромышленный комплекс остается одной из стабильно работающих отраслей.
Объем валовой продукции сельского хозяйства в 2024 году составил 3219,11 млн руб. с индексом производства 88,8%. На долю сельскохозяйственных организаций приходится 73,0 % объема сельскохозяйственного производства.
Следует отметить, что в 2024 году на территории района сложились крайне неблагоприятные погодные условия: опасное агрометеорологическое явление «переувлажнение почвы».  В результате комиссией по ЧС и ОПБ Венгеровского района принято решение о введении на территории Венгеровского района Новосибирской области с 06.09.2024 режима «Чрезвычайной ситуации». Посевные площади занимали 57,7 тыс. га (84,4% к 2023 году), в том числе зерновые и зернобобовые культуры – 35,7 тыс. га, из них пшеница – 24,6 тыс. га (86,1% к 2023 году). Технические культуры выращивались на площади 5,3 тыс. га (118,9% к 2023 году), кормовые культуры – 20,4 тыс. га (108,1%). Собрано зерновых и зернобобовых культур (во всех категориях хозяйств) 56.8,0 тыс. с площади 35720 га, урожайность составила 15,9 ц/га. 
Произведено молока 25404 т, что на 8154 т меньше уровня 2023 года (75,7%). Уменьшение данного показателя произошло по причине прекращения хозяйственной деятельности ЗАО «Тартасское» и ликвидации поголовья КРС.  Продуктивность дойного стада составила 3797 кг. 
Поголовье КРС в хозяйствах всех форм собственности составило 17357 голов (на 11% ниже показателя 2023 года), в том числе коров 6692 голов (на 11,7 ниже уровня 2023 году). 
За январь-июнь 2025 года объем валовой продукции сельскохозяйственной отрасли составил 996,9 млн. руб. (107.8% к соответствующему периоду 2024 года). Индекс физического объема 101,0%.
 Общая посевная площадь осталась на уровне 2024 года и составила 70,3 тыс. га. В структуре посевных площадей 45,5% занимают зерновые и зернобобовые культуры (32,0 тыс. га), 24,9% – кормовые культуры (17,5 тыс. га), технические культуры – 9,9% (6,8 тыс. га), пары составляют 14 тыс. га. Поголовье крупного рогатого скота во всех категориях хозяйств по состоянию на 01.07.2025 составило17185 голов, что на 2070 (12%) меньше соответствующего периода прошлого года, поголовье коров – 6258 (-877 гол. к 2024 году). 
Производство молока составило 11971 т, что на 1997 т ниже уровня 2024 года. Наилучшие результаты в ЗАО «Рямовское» (2235 т), ЗАО «Усть-Изесское» (1853 т), ЗАО им. «Куйбышева» (1517 т).
В сельскохозяйственных организациях наблюдается тенденция снижения надоя молока на фуражную корову. Если в первом полугодии 2024 года этот показатель составлял 2024 кг, то на 01.07.2025 – 1932 кг. Лучших результатов добились ЗАО «Рямовское» (2640 кг), ЗАО им. «Куйбышева» (2407 кг), ЗАО «Усть-Изесское» (2259 кг). 
Производство мяса по сравнению с первым полугодием 2024 года также уменьшилось на 10,7% и составило 1799,4 т. Лидерами производства мяса (скота в живом весе) являются: ИП Иванов (158 т), ЗАО «Рямовское» (111 т), ЗАО «Усть-Изесское» (105 т), ЗАО им. «Куйбышева» (79 т).
Оборот розничной торговли по итогам 2024 года составил 2687,01 млн руб. или 106,3% к уровню 2023 года в сопоставимой оценке и ростом 110,8% в текущих ценах. В расчете на душу населения годовой оборот увеличился на 13,8% до 184,3 тыс. руб. Платных услуг населению оказано на сумму 673,2 млн руб. (107,7% к 2023 году), в сопоставимых ценах 99.8%. Наибольший удельный вес в объеме платных услуг занимают жилищно-коммунальные услуги (25,3%).
По итогам 6 месяцев 2025 года оборот розничной торговли составил 1246,9 млн руб. с темпом роста 110,3% к уровню соответствующего периода прошлого года в действующих ценах и индексом физического объема 104,6%. Объем платных услуг увеличился в действующих ценах по сравнению с отчетным периодом 2024 года на 10,0% и составил 383,14 млн руб.
Численность субъектов малого и среднего предпринимательства на 01.01.2025 составила 297 ед., что на 2,0% больше в сравнении с аналогичным периодом 2024 года.  При этом индивидуальных предпринимателей стало больше на 3,2% – 253 чел. Зарегистрировано 44 предприятия малого бизнеса. Число занятых в малом бизнесе уменьшилось на 3,2%, и составило 2010 человек.
 В сравнении с периодом январь-июнь 2025 года численность субъектов малого и среднего предпринимательства уменьшилось на 3,8% и на 01.07.2025 составила 280 ед. Зафиксировано уменьшение числа индивидуальных предпринимателей на 4,0%. Их количество на отчетную дату составило соответственно 237 чел. На территории района ведут деятельность 43 малых предприятия, на которых занято 2003 чел. (100,0% к соответствующему периоду прошлого года).
На долю малых предприятий и индивидуальных предпринимателей приходится 67,0% объема выпущенной продукции, работ и услуг.
По итогам 2024 года объем инвестиций в развитие экономики и социальной сферы составил 1056,92 млн руб. с индексом физического объема 91,5%. Удельный вес бюджетных средств в источниках финансирования инвестиций в основной капитал увеличился до 74%. 
За 6 месяцев 2025 года инвестиции в основной капитал за счет всех источников финансирования составили 304,1 млн руб. с индексом физического объема 87%. Снижение объема обусловлено сокращением инвестиционных расходов предприятий аграрного сектора по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
Инвестиции в первом полугодии 2025 года направлены на развитие социальной инфраструктуры, аграрного сектора, транспорта, строительства.
По виду деятельности «строительство» выполнено работ в 2024 году на 621,9 млн руб. (80,35% к 2023 году), в том числе 116,1 млн руб. приходится на капитальный ремонт дорог. 
Обеспечение населения качественной питьевой водой становится одной из приоритетных задач, стоящих перед органами местного самоуправления. В 2024 году в рамках государственной программы реализованы мероприятия по строительству и реконструкции объектов централизованных систем холодного водоснабжения: разработана проектно-сметная документация и получено положительное заключение государственной экспертизы по «Реконструкции водопроводных сетей в д.Красноярка Венгеровского района Новосибирской области»; проводились работы по «Реконструкции системы водоснабжения в с.Меньшиково Венгеровского района Новосибирской области». Выполнение мероприятий запланировано в 2025 году. В 2024 году пробурены три водозаборные скважины, установлены резервуары чистой воды, выполнено ограждение зоны санитарной охраны первого пояса, частично проложен водопровод; разработана документация по объекту «Строительство системы водоснабжения в п.Зыково Венгеровского района Новосибирской области». Ведется разработка проектной и рабочей документации на капитальный ремонт гидротехнических сооружений на р.Тартас в с.Венгерово Венгеровского муниципального округа Новосибирской области. В целях реализации государственной программы Новосибирской области «Обеспечение жильем молодых семей в Новосибирской области» обеспечена 1 молодая семья на сумму 1154,2 тыс. руб, в рамках государственной программы Новосибирской области «Комплексное развитие сельских территорий Новосибирской области» обеспечена 1 семья на сумму 1398,5 тыс. руб. в с.Венгерово.  Введено в эксплуатацию 14 индивидуальных жилых домов площадью 892 м2. На протяжении последних лет ведется целенаправленная работа по обеспечению малых сёл сотовой связью. В 2024 году в рамках национального проекта «Цифровая экономика Российской Федерации» на территории Венгеровского района в деревне Ильинка осуществлено строительство вышки сотовой связи.
В сфере образования в 2024 году в 12 школах (52,2%) установлены ворота, оборудованные электроприводом и сопряженные с автоматической пожарной сигнализацией. В 100% образовательных организациях, в том числе в 23 школах, 8 детских садах и 2 организациях дополнительного образования при подготовке к началу учебного года проведены текущие и капитальные ремонты. Проведены мероприятия по сохранению памятников и других мемориальных объектов, увековечивающих память о новосибирцах-защитниках Отечества: капитальный ремонт памятника «Воинам, погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941г.-1945г.» в с.Заречье, капитальный ремонт мемориала землякам-воинам, погибшим в годы Великой Отечественной войны с ремонтом памятника в с.Павлово.
По итогам первого полугодия 2025 года объем работ, выполненных по виду деятельности «строительство», увеличился на 42,8% по сравнению с отчетным периодом 2024 года и составил 269,1 млн руб. Продолжаются работы по объектам «Реконструкция системы водоснабжения в с.Меньшиково» и «Реконструкция водопроводных сетей в д.Красноярка». 
По состоянию на 01.01.2024 в районе проживал 14721 человек, из них в с.Венгерово 6040, или 41,0% населения, в остальных населенных пунктах 8681 или 59,0% населения. За 2024 год родилось 126 детей (85,0% к 2023 году), умерло 246 человек (90,0% к 2023 году).
За 2024 год в службу занятости населения за содействием в поиске подходящей работы обратилось 434 человека, трудоустроено 314 (72,3% к уровню 2023 года). По состоянию на 31.12.2024 в центре занятости населения было зарегистрировано 109 безработных граждан, что на 11,4% меньше соответствующей даты 2023 года. Уровень официально зарегистрированной безработицы от численности трудоспособного населения в трудоспособном возрасте снизился на 0,2 процентных пункта и составил 1,6%. Предприятиями и организациями заявлено 1420 вакансий (156,0% к 2023 году). 
Основная тенденция на рынке труда в 2024 году – растущая потребность предприятий промышленности, сельского хозяйства в квалифицированных кадрах, в специалистах (в основном в специалистах рабочих профессий).
По состоянию на 30.06.2025 в центре занятости зарегистрировано 120 безработных гражданина, что на 30 % меньше, чем на соответствующую дату 2024. Уровень безработицы снизился на 0,8 процентных пункта и составил 1,8% от численности трудоспособного населения в трудоспособном возрасте. Трудоустроено 125 человек (62,0%). В 2025 году проведены 2 ярмарки трудоустройства, федеральный и региональные этапы, итог которых-заключение 15 договоров между соискателями и работодателями. 
По итогам 2024 года фонд оплаты труда работников предприятий увеличился на 11,7% по сравнению с 2023 годом за счет индексации заработной платы работников бюджетной сферы, повышения уровня средней заработной платы по отдельным категориям работников бюджетной сферы в рамках Указа Президента РФ, увеличением минимального размера оплаты труда и составил 2445,4 млн руб. Среднемесячная заработная плата по полному кругу предприятий увеличилась на 15,0% (46685 руб.), работников бюджетной сферы возросла на 16,9% (47465 руб.). 
Среднедушевой доход вырос с 24734 руб. до 25971 руб. (105,0% к 2023 году).
За I полугодие 2025 года среднемесячная заработная плата по полному кругу предприятий составила 49635,5 руб. (113,3% к аналогичному периоду 2024 года); работников бюджетной сферы – 57780,65 руб. (113,4%). На рост заработной платы повлияло повышение заработной платы отдельным категориям работников по Указам Президента РФ и минимального размера оплаты труда.
Уровень заработной платы в районе превышает прожиточный минимум трудоспособного населения и среднедушевой доход более чем в 2 раза. Среднедушевой доход за отчетный период увеличился на 13,0% по сравнению с аналогичным периодом 2024 года и составил 29017 руб.

III.	Оценка факторов и ограничений
экономического роста Венгеровского муниципального округа
Новосибирской области на среднесрочный период
Развитие муниципального округа в среднесрочном периоде определяется как внешними, так и внутренними факторами, которые носят характер возможностей и ограничений социально-экономического развития.
Резкое изменение геополитической и геоэкономической ситуации весной 2022 года существенно трансформировало внешние условия, в которых функционирует российская экономика. Изменения связаны с беспрецедентным санкционным давлением со стороны западных стран и США, с эскалацией взаимных торговых противоречий, повышенной волатильностью финансовых рынков.
К внутрироссийским факторам, которые могут усиливаться в текущих обстоятельствах и отрицательно влиять на тенденции социально-экономического развития муниципального округа, можно отнести сохранение слабой динамики роста доходов населения, снижение численности населения в трудоспособном возрасте, а также сложности с доступностью финансовых ресурсов для субъектов бизнеса из-за высоких процентных ставок по кредитам, что обусловлено поступательным повышением ключевой ставки Центрального банка Российской Федерации.
Изменившиеся в 2022 году внешние и внутренние условия развития экономики (санкционное давление со стороны «недружественных стран», значительное ограничение по внешнеэкономической деятельности) существенного негативного влияния на социально-экономическое развитие муниципального района не оказали. В 2024 году отмечалось замедление роста по ряду показателей.
К основным факторам и ограничениям, сдерживающим социально-экономическое развитие муниципального округа в среднесрочном периоде, относятся:
1.Недостаток инвестиций.
Величина инвестиций не обеспечивает восполнение выбывающих и морально устаревших основных фондов. Основным источником инвестиций в основной капитал остаются внутренние ресурсы предприятий. Вследствие удаленности от областного центра, отсутствия газификации муниципальный округ мало привлекателен для внешних инвесторов.
Привлечение инвестиций в экономику одна из стратегических задач администрации муниципального округа. Рост инвестиций напрямую влияет на увеличение налоговых поступлений в бюджет, создание новых рабочих мест, тем самым повышает уровень и качество жизни населения. 
2.Усиление конкуренции за человеческие ресурсы. 
Основными составляющими сокращения численности населения в настоящее время являются не только естественная, но и миграционная убыль. Остро стоит проблема занятости в селах. Усиливается дефицит квалифицированных рабочих кадров, в сельском хозяйстве, промышленности и других отраслях.
Несоответствие структуры спроса и предложения на рынке труда является фактором, ограничивающим развитие экономики муниципального округа.
3.Недостаточный уровень развития инфраструктуры.
Недостаточный уровень развития энергетической и инженерной инфраструктуры, отсутствие газификации является сдерживающим фактором развития.
4.Недостаточный уровень благосостояния населения.
Сохраняется отставание размера среднемесячной номинальной начисленной заработной платы от регионального уровня.
5.Недостаточный уровень финансовых результатов в экономике.
Значительное влияние на финансовую устойчивость предприятий муниципального округа оказывает: недостаток собственных оборотных средств для развития производства, сильная конкуренция на рынке продукции и услуг, рост цен на сырье, тарифов на транспортные услуги и электроэнергию. Отсутствие достаточных финансовых средств у предприятий замедляет внедрение новых конкурентоспособных технологий в производство.

IV.	Приоритеты социально-экономического развития
Венгеровского муниципального округа Новосибирской области
на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов
4.1.Формирование конкурентоспособной экономики
Создание условий для развития промышленного сектора экономики:
содействие развитию конкурентоспособных перерабатывающих производств, в том числе использующих сырье местных сельхозтоваропроизводителей;
стимулирование реконструкции и модернизации производства, внедрения новых высокопроизводительных технологий;
содействие созданию высокопроизводительных рабочих мест, повышению производительности труда и внедрению инструментов бережливого производства.
Обеспечение роста производства сельскохозяйственной продукции, ее конкурентоспособности, повышение привлекательности сельскохозяйственного труда и жизни в сельской местности: 
увеличение объема производства продукции животноводства путем увеличения продуктивности сельскохозяйственных животных, применение передового опыта ведения животноводства успешных хозяйств;
увеличение объема производства продукции растениеводства за счет сортообновления семян, выполнения агротехнологических мероприятий, применения минеральных удобрений и средств защиты растений;
содействие модернизации сельского хозяйства, внедрение современной высокопроизводительной техники, оборудования и перспективных технологий; 
создание условий по привлечению и закреплению специалистов и работников на селе: улучшение жилищных условий сельского населения, повышение уровня социально-инженерного обустройства сельских территорий, подготовка и переподготовка кадров по востребованным профессиям, повышение уровня оплаты труда;
развитие сельхозкооперации, создание условий для роста доходов жителей сельских территорий, в том числе за счет создания и развития малых форм хозяйствования на селе, системы организованного закупа сельскохозяйственной продукции;
принятие мер по повышению инвестиционной привлекательности агропромышленного комплекса;
содействие развитию логистической инфраструктуры, продвижение продукции агропромышленного комплекса на продовольственном рынке области и за ее пределами.
Формирование благоприятного инвестиционного климата, привлекательного для инвесторов, обеспечивающего рост инвестиционной активности хозяйствующих субъектов:
повышение инвестиционной привлекательности муниципального округа за счет развития инфраструктуры, в том числе газификации;
создание благоприятных условий для повышения инвестиционной активности хозяйствующих субъектов;
привлечения внешних инвесторов в том числе за счет развития муниципально-частного партнерства;
устранение административных барьеров для субъектов предпринимательской и инвестиционной деятельности, упрощение доступа инвесторов к земельным ресурсам;
обеспечение открытости и прозрачности инвестиционной политики, эффективного взаимодействия органов местного самоуправления с инвесторами;
привлечение инвестиций в экономику и социальную сферу из бюджетов всех уровней и внебюджетных источников, в том числе за счет реализации национальных проектов;
содействие развитию конкуренции в интересах потребителей товаров, работ, услуг, в том числе субъектов предпринимательской деятельности, граждан и общества.
Развитие конкурентоспособной экономики с высоким уровнем предпринимательской активности:
содействие развитию сферы материального производства, продвижению продукции и услуг предприятий муниципального округа на региональные рынки путем информирования и привлечения к участию в ярмарках-выставках;
поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства в целях стимулирования инвестиционной активности и экономического роста, в том числе путем формирования эффективных механизмов оказания муниципальной поддержки и информирования о мерах государственной поддержки;
содействие повышению профессионального уровня субъектов малого и среднего предпринимательства путем их участия в конкурсах, мастер-классах;
содействие повышению правовой грамотности субъектов предпринимательства в вопросах ведения бизнеса и соблюдения обязательных требований законодательства;
стимулирование предпринимательской активности населения, направленное на создание и развитие микро- и малых форм хозяйствования;
укрепление системы партнерских отношений предпринимательского сообщества с органами местного самоуправления.
Создание условий для наиболее полного удовлетворения спроса населения на потребительские товары и услуги в широком ассортименте в пределах удобной территориальной доступности:
содействие развитию многоформатной инфраструктуры потребительского рынка, как субъектами малого и среднего предпринимательства, так и крупными сетевыми компаниями;
сохранение высокого уровня обеспеченности населения муниципального округа торговыми площадями;
содействие формированию благоприятной конкурентной и комфортной среды для потребителей;
привлечение к участию в ярмарках и выставках, проводимых на территории муниципального округа и области, субъектов предпринимательства, местных товаропроизводителей и владельцев личных подсобных хозяйств с целью реализации продукции собственного производства и роста оборота рыночной и ярмарочной торговли;
создание благоприятных условий для привлечения инвестиций в дальнейшее развитие инфраструктуры потребительского рынка;
содействие развитию торговой деятельности в отдаленных и малонаселенных населенных пунктах, в том числе системы потребительской кооперации, обеспечивающей товарами первой необходимости сельские населенные пункты;
защита прав потребителей, обеспечение безопасности и качества потребительских товаров и услуг;
совершенствование финансовой поддержки хозяйствующих субъектов сферы потребительского рынка;
содействие расширению ассортимента предоставляемых платных услуг, в том числе услуг образования, транспорта, медицинских, повышению их качества, увеличению их доступности для различных категорий граждан.

4.2.	Развитие человеческого потенциала
Создание условий для улучшения демографической ситуации и выхода на положительную динамику естественного прироста населения:
реализация мер, направленных на улучшение положения семей с детьми, укрепление института семьи, повышение престижа материнства и отцовства, развитие и сохранение семейных ценностей;
организация и проведение социально-значимых мероприятий, направленных на повышение роли в обществе семьи, материнства, детства, на позитивное отношение к старости и пожилым людям как уважаемым и активным членам общества;
содействие повышению рождаемости посредством реализации мер, направленных на формирование у населения готовности к созданию и сохранению ответственной и здоровой семьи;
предупреждение и снижение смертности по основным классам причин, содействие увеличению продолжительности здоровой жизни населения;
повышение доступности и качества оказания медицинской помощи, в том числе первичной медико-санитарной помощи, помощи по реабилитации;
 повышение доступности и качества медицинской помощи матерям и детям, снижение младенческой и детской смертности, содействие в сохранении репродуктивного здоровья населения;
формирование эффективной системы профилактики заболеваний, предусматривающей увеличение охвата граждан профилактическими медицинскими осмотрами;
повышение доступности и качества оказания высокотехнологичной медицинской помощи, применение телемедицинских технологий;
оснащение медицинских организаций оборудованием для оказания медицинской помощи с учетом особых потребностей инвалидов и других групп населения с ограниченными возможностями здоровья;
строительство и реконструкция объектов здравоохранения, модернизация материально-технической базы медицинских организаций, совершенствование процессов организации медицинской помощи, привлечение в систему здравоохранения квалифицированных медицинских кадров;
модернизация материально-технической базы спортивных объектов; создание условий для ведения здорового образа жизни и повышение мотивации населения к здоровому образу жизни в целях повышения качества и продолжительности активной жизни граждан;
внедрение сохраняющих здоровье технологий обучения, привлечение населения к занятиям физической культурой и спортом;
поддержка и развитие сборных команд муниципального округа, содействие участию их в соревнованиях районного, межрайонного и областного уровня;
проведение масштабных спортивно-массовых мероприятий окружного и межмуниципального уровня, проведение летних и зимних фестивалей ВФСК «Готов к труду и обороне».
Создание условий для эффективной трудовой занятости и увеличения доходов населения:
содействие созданию условий для обеспечения роста реальных доходов граждан;
содействие созданию эффективных рабочих мест, расширение возможностей самозанятости населения, стимулирование населения к трудовой активности, содействие в повышении конкурентоспособности молодежи на рынке труда и граждан с инвалидностью;
обеспечение повышения уровня реальной заработной платы работников муниципальных учреждений;

содействие в организации профессиональной переподготовки и повышения квалификации ищущих работу граждан, включая граждан предпенсионного возраста и женщин, воспитывающих детей дошкольного возраста, в том числе в рамках национального проекта «Демография»;
обеспечение реализации мероприятий, направленных на снижение неформальной занятости;
создание условий для привлечения и адаптации в муниципальном округе высококвалифицированных, профессиональных кадров в соответствии с текущими и перспективными потребностями экономики;
повышение качества предоставления услуг в сфере содействия занятости населения в муниципальном округе;
содействие улучшению условий и охраны труда, направленных на сохранение жизни и здоровья работников в процессе трудовой деятельности.

4.3.	Развитие социальной сферы
Развитие конкурентного, современного и качественного образования, обеспечение равных образовательных возможностей для граждан:
создание в системе дошкольного, общего и дополнительного образования детей условий для получения общедоступного качественного образования и позитивной социализации детей независимо от их места жительства, состояния здоровья и социально-экономического положения их семей;
создание современной материальной инфраструктуры образования и технологической образовательной среды муниципальных образовательных организаций, модернизация сети образовательных организаций с учетом особенностей образовательной деятельности, обеспечение безопасного подвоза учащихся к базовым школам;
реализация комплекса мероприятий по обеспечению безопасности и сохранению здоровья детей, формированию муниципальной системы инклюзивного образования;
повышение уровня воспитательной работы в общеобразовательных организациях, реализация мер по развитию дополнительного образования детей;
развитие и поддержка одаренных детей и учащейся молодежи, развитие муниципального ресурсного центра по работе с одаренными обучающимися, интегрированного с региональным центром выявления, поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодежи;
обновление кадрового состава образовательных учреждений и привлечение молодых педагогов для работы в сфере образования;
дальнейшее развитие системы профессиональных конкурсов в целях предоставления гражданам возможностей для профессионального и карьерного роста;
создание современной и безопасной цифровой образовательной среды, обеспечивающей высокое качество и доступность образования всех видов и уровней.
Создание благоприятных условий для развития духовности, высокой культуры, нравственной разносторонней личности, имеющей возможности для самореализации:
совершенствование условий для формирования у населения потребности в культурных ценностях и реализации творческого потенциала, вовлечения населения в культурную жизнь муниципального округа;
обеспечение формирования гармоничной и комфортной культурной среды и модернизация инфраструктуры в сфере культуры;
формирование и продвижение устойчивого бренда, отражающего представление о муниципальном округе;
обеспечение развития сферы культуры профессиональными кадрами;
поддержка развития системы образования в сфере культуры, содействие участию молодых талантов во всероссийских и международных творческих состязаниях; 
обеспечение развития и реализации культурного, нравственного, интеллектуального и творческого развития молодежи на территории муниципального округа;
повышение эффективности системы патриотического воспитания граждан;
содействие развитию добровольческой и благотворительной деятельности;
содействие созданию и развитию инфраструктуры для осуществления молодежной политики на территории муниципального округа;
обеспечение развития профессиональных компетенций специалистов, осуществляющих работу с молодежью;
создание условий для привлечения активных граждан и социально ориентированных некоммерческих организаций в процесс социально-экономического развития муниципального округа в реализации приоритетных социально значимых проектов и программ;
создание условий для обеспечения сохранности и популяризации историко-культурного наследия народов, проживающих на территории муниципального округа;
содействие в реализации новой модели государственной культурной политики, обеспечивающей эффективное межведомственное взаимодействие, активное вовлечение населения, общественных организаций и коммерческого сектора в формирование культурного пространства;
создание условий для укрепления и сохранения межнациональных отношений в муниципальном округе;
укрепление российской гражданской идентичности населения муниципального округа на основе духовно-нравственных и культурных ценностей народов Российской Федерации. 
Создание условий для комфортной жизни и самореализации отдельных категорий населения, нуждающихся в особой заботе государства, повышение эффективности мер социальной защиты:
укрепление традиционных семейных ценностей; реализация комплексного подхода к социальному обслуживанию и социальному сопровождению семей с детьми, нуждающихся в помощи и поддержке; внедрение новых принципов развития сектора детского отдыха;
реализация комплекса мер по профилактике социального сиротства; содействие в устройстве детей из детских домов в семьи; развитие систем сопровождения замещающих семей и постинтернатного сопровождения выпускников детских домов; обеспечение лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями;
формирование перманентной модели сопровождения детей-сирот с особенностями здоровья; профилактика возвратов детей из замещающих семей;
оказание содействия лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в пользовании социальной поддержкой; 
создание целостности системы поддержания активного долголетия для самостоятельной, независимой и полноценной жизнедеятельности пожилых граждан и инвалидов, устойчивого повышения продолжительности, уровня и качества их жизни;
обеспечение доступности и вариативности социальных сервисов;
развитие действующего учреждения социального обслуживания населения и обеспечение безопасного его функционирования в целях доступности социальных услуг, повышение их результативности, эффективности.

4.4.	Создание современной и безопасной среды для жизни
Формирование современного качественного и доступного жилищного фонда, и комфортной среды проживания: 
создание условий для сбалансированного территориального и экономического развития муниципального округа;
создание условий для комфортного проживания населения и привлечения кадров за счет обеспечения граждан жильем по средствам участия в программах, связанных со строительством специализированного жилищного фонда для отдельных категорий граждан, переселения из аварийного жилищного фонда и привлечение граждан к участию в программах по строительству индивидуального жилья;
содействие строительству объектов инженерной, коммунальной, дорожной и общественной инфраструктуры по средствам участия в областных и федеральных программах;
внедрение передовых технологий и материалов в строительстве, современных архитектурных решений, цифровых технологий в работу социальных объектов, общественного транспорта, коммунального хозяйства в целях обеспечения обновления городской среды;
сохранение благоприятной окружающей среды, биологического разнообразия и природных ресурсов для удовлетворения потребностей нынешнего и будущих поколений;
содействие в совершенствование системы обращения с отходами производства и потребления, направленное на снижение негативного воздействия отходов производства и потребления на окружающую среду, с участием регионального оператора.
Улучшение качества жизни населения путем повышения качества и надежности предоставления жилищно-коммунальных услуг, а также обеспечения их доступности для населения:
создание благоприятных условий для привлечения инвестиций в сферу жилищно-коммунального хозяйства в целях решения задач модернизации и повышения энергоэффективности объектов коммунального хозяйства;
снижение дефицита водоснабжения в отдельных населенных пунктах муниципального округа, обеспечение населения качественной питьевой водой;
повышение результативности функционирования системы жилищно-коммунального хозяйства, обеспечение эффективной работы предприятий жилищно-коммунальной сферы;
обеспечение бесперебойного функционирования объектов коммунального комплекса и энергетики в период отопительного сезона.
Создание транспортной системы, удобной для жизни населения в условиях высокого уровня автомобилизации:
развитие сети автомобильных дорог, обеспечивающих перевозки внутри округа;
содействие в увеличении протяженности дорог с твердым покрытием;
содействие снижению уровня аварийности и повышение безопасности дорожного движения и пассажирских перевозок;
обеспечение транспортных потребностей населения в пассажирских перевозках.
Повышение уровня благоустройства территории населенных пунктов муниципального округа для развития благоприятных, комфортных и безопасных условий жизнедеятельности населения:
совершенствование городской среды, создание современной и эстетичной территории жизнедеятельности с развитой инфраструктурой;
обеспечение безопасности жизнедеятельности населения, формирование здоровой среды обитания, снижение рисков гибели и травматизма граждан от неестественных причин;
обеспечение доступности городской среды для маломобильных групп населения;
повышение уровня благоустройства общественных пространств и дворовых территорий многоквартирных домов;
повышение уровня вовлечения заинтересованных граждан в принятие решений и реализации проектов комплексного благоустройства и развития городской среды;
повышение активного включения в решение проблем интеллектуального, культурного и творческого потенциала жителей. 
Создание условий для безопасного проживания граждан на территории муниципального округа путем снижения вероятности реализации угроз криминального, террористического, природного, техногенного и иного характера:
принятие активных мер, направленных на предотвращение преступлений путем выявления, устранения или нейтрализации причин, условий и обстоятельств, способствующих их совершению, а также оказание профилактического воздействия на лиц с противоправным поведением;
активизация проведения противопожарной пропаганды среди населения;
оснащение жилья граждан техническими средствами раннего обнаружения возгорания с передачей сигнала в единую дежурно-диспетчерскую службу округа; 
развитие добровольной пожарной охраны;
содействие укреплению антитеррористической защищенности объектов;
проведение мероприятий по пресечению всех форм незаконного потребления и оборота наркотических средств.
 
4.5.	Совершенствование муниципального управления
Обеспечение устойчивого развития экономики и социальной стабильности:
повышение качества и доступности предоставления муниципальных и государственных услуг, снижение административных барьеров;
совершенствование административных процедур предоставления муниципальных услуг и осуществления муниципального контроля; 
совершенствование процедуры оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов и экспертизы действующих муниципальных нормативных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской и инвестиционной деятельности; 
активное взаимодействие с органами государственной власти и региональными институтами развития в целях привлечения инвестиций в приоритетные направления развития;
оказание всесторонней помощи инвесторам, планирующим реализацию и реализующим проекты на территории муниципального округа;
участие в реализации национальных проектов, которые охватывают наиболее значимые для населения сферы жизни: здравоохранение, образование, цифровую экономику, безопасные и качественные автомобильные дороги, и другие;
повышение собираемости налогов и снижение уровня недоимки;
повышение качества и эффективности распоряжения бюджетными средствами и муниципальным имуществом.
 
V.	Сценарии и целевые показатели прогноза социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа
Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов
Прогноз социально-экономического развития разработан в двух вариантах – консервативного и умеренно-оптимистичного сценария, в зависимости от степени реализации факторов, влияющих на развитие экономики и социальной сферы в прогнозном периоде.
Вариант 1 (консервативный) – предполагает инерционное развитие с сох-ранением в прогнозируемом периоде тенденций, внешних и внутренних условий развития экономики, консервативную инвестиционную политику частных компаний, ограниченные возможности бюджета муниципального округа, при слабом росте потребительского спроса.
Вариант 2 (умеренно-оптимистичный) – вариант оживления и роста в экономике вследствие расширения инвестиционных программ хозяйствующих субъектов, поддержки государством внутреннего спроса и предложения, расширения банковского кредита.
Целевые показатели прогноза социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027 и 2028 годов приведены в приложение № 1.

                                                                                                                                                    Приложение № 1

Основные целевые показатели прогноза социально-экономического развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026 год и плановый период 2027-2028 годов

№
п/п	Наименование показателя	Единица
измерения	2025 год
(ожидаемое
значение)	Прогноз, годы	
				2026	2027	2028	
				вариант 1	вариант 2	вариант 1	вариант 2	вариант 1	вариант 2	
1	Валовой муниципальный  продукт	млн рублей	8587,06	8923,7	9040,3	9376,8	9503,7	9878,7	9933,0	
2	Индекс  объема валового продукта	в % к предыдущему году	0,94	98,2	100,2	100,1	100,5	100,7	100,8	
3	Объем промышленного производства 	млн рублей 	892,9	931,3	933,9	975,1	975,0	1020,9	1016,9	
4	Индекс промышленного производства	в % к предыдущему году	107,4	100,3	100,5	100,3	100,5	100,3	100,5	
5	Объем производства продукции сельского хозяйства 	млн рублей 	3120,00	3266,6	3276,0	3416,9	3436,5	3567,2	3594,6	
6	Индекс производства продукции сельского хозяйства	в % к предыдущему году	91,00	100,2	100,5	100,2	100,5	100,2	100,5	
7	Объем работ, выполненных по виду деятельности «строительство» 	млн рублей 	691,0	650,5	720,0	683,0	758,2	716,5	788,5	
8	Индекс объема работ, выполненных по виду деятельности «строительство»	в % к предыдущему году	111,1	90,0	100,0	100,5	101,0	100,5	101,00	
9	Ввод в действие жилых домов за счет всех источников финансирования	тыс. кв. м	1,1	1,1	1,4	1,1	1,4	1,1	1,4	
10	Объем оборота розничной торговли	млн рублей 	2883,16	3041,7	3050,4	3239,4	3224,3	3450,0	3456,0	
11	Индекс оборота розничной торговли	в % к предыдущему году	101,7	101,0	101,5	101,0	101,5	101,0	103,0	
12	Объем платных услуг населению 	млн рублей 	739,8	788,6	787,9	831,2	831,2	871,1	870,3	
13	Индекс объема платных услуг населению	в % к предыдущему году	100,5	100,1	100,5	100,1	100,5	100,1	100,5	
14	Инвестиции в основной капитал	млн рублей	951,2	895,5	992,1	932,2	1036,7	969,5	1082,3	
15	Индекс инвестиций в основной капитал	в % к предыдущему году	90,0	90,0	100,0	100,1	100,5	100,1	100,5	
16	Численность постоянного населения (среднегодовая)	тыс. человек	14,4	14,1	14,4	14,1	14,4	14,1	14,4	
17	Общий коэффициент рождаемости	человек
на 1000 населения	8,7	8,6	8,7	8,6	8,7	8,6	8,7	
18	Коэффициент естественного прироста	человек
на 1000 населения	-8,3	-8,5	-8,3	-8,5	-8,3	-8,5	-8,3	
19	Коэффициент миграционного прироста	человек
на 1000 населения	-9,0	-9,0	-9	8,9	-9	-8,9	-9	
20	Численность занятых в экономике (среднегодовая)	тыс. человек	5,4	5,4	5,4	5,4	5,4	5,4	5,4	
21	Фонд заработной платы работников	млн рублей	2767,4	2908,5	2961,1	3112,1	3171,3	3222,0	3402,8	
	рост в % 	%	113,2	105,1	107	105,2	107,1	105,3	107,3	
22	Среднемесячная начисленная заработная плата	рублей	53220	55934	56945	58843	60988	61961	65440	
	 рост в %	%	114	105,1	107	105,2	107,1	105,3	107,3	

VI. Уровень и качество жизни населения
Венгеровского муниципального округа Новосибирской области
6.1. Демографическое развитие
Демографическая политика Венгеровского муниципального округа Новосибирской области направлена на создание условий для сохранения положительных темпов демографического развития и улучшения демографической ситуации путем осуществления мер по стимулированию рождаемости, предоставлению государственной поддержки семьям с детьми, модернизации системы здравоохранения. С 2026 года для достижения национальных целей, целевых показателей и выполнения задач, предусмотренных Указом Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года», стартовали национальные проекты «Продолжительная и активная жизнь» и «Семья». На территории округа также реализуются:
         региональные проекты «Поддержка семьи», «Многодетная семья», «Охрана материнства и детства», «Старшее поколение», «Семейные ценности и инфраструктура культуры» национального проекта «Семья»;
региональный проект «Здоровье для каждого» национального проекта «Продолжительная и активная жизнь»;
региональный проект «Все лучшее детям» национального проекта «Молодежь и дети»;
государственная программа «Развитие здравоохранения Новосибирской области», утвержденная постановлением Правительства Новосибирской области от 07.05.2013 № 199-п «Об утверждении государственной программы «Развитие здравоохранения Новосибирской области»;
государственная программа Новосибирской области «Социальная поддержка в Новосибирской области», утвержденная постановлением Правительства Новосибирской области от 17.11.2021 № 462-п «Об утверждении государственной программы Новосибирской области «Социальная поддержка в Новосибирской области»;
комплекс процессных мероприятий «Содействие добровольному переселению в Новосибирскую область соотечественников, проживающих за рубежом», входящих в состав государственной программы Новосибирской области «Содействие занятости населения», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 23.04.2013 № 177-п «Об утверждении государственной программы Новосибирской области «Содействие занятости населения».
Демографическая ситуация будет развиваться под влиянием сложившихся тенденций рождаемости, смертности и миграционных процессов. При эффективной реализации приоритета по привлечению на территорию Венгеровского муниципального округа Новосибирской области квалифицированных кадров, молодежи, в перспективе планируется добиться миграционной привлекательности Венгеровского муниципального округа Новосибирской области. Оценка рождений 2025 года – 126 детей. В 2026-2028 годы общий коэффициент рождаемости прогнозируется в пределах 8,6 промилле по консервативному варианту прогноза. По умеренно-оптимистическому варианту, с учетом мер государственной поддержки рождаемости, ожидается постепенное увеличение рождаемости до 130 детей в 2028 году. Коэффициент смертности в период 2026-2028 годов будет находиться на уровне 18,5-18,6 человек на 1000 населения.
К 2028 году численность населения по консервативному варианту составит 14100 человек (снижение по сравнению с 2025 годом на 1,0 %), по умеренно-оптимистическому варианту – 14,4 тыс. чел. (на уровне 2025).  
В 2026-2028 годах по обоим вариантам прогноза прогнозируется ежегодное   снижение оттока населения. 

6.2. Развитие рынка труда
В течение последних лет в целом удавалось сохранять стабильность на официальном (регистрируемом) рынке труда и создавать условия для эффективной занятости населения. 
Создание условий для максимальной реализации трудового потенциала, обеспечения эффективной занятости граждан является основным источником обеспечения благосостояния населения.
Меры по обеспечению эффективной трудовой занятости населения, содействию созданию новых рабочих мест, расширению самозанятости населения, особенно в сельской местности, улучшению условий и охраны труда работников организаций реализуются в рамках:
Указа Президента Российской Федерации 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Содействие занятости населения», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 23.04.2013 № 177-п;
государственной программы Новосибирской области «Оказание содействия добровольному переселению в Новосибирскую область соотечественников, проживающих за рубежом», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 06.08.2013 № 347-п.
В прогнозном периоде будут реализованы мероприятия по обеспечению стабильной ситуации на официальном рынке труда, осуществлению опережающих действий по содействию трудоустройства на имеющиеся вакантные рабочие места работников, уволенных в связи с сокращением и находящихся под риском высвобождения. Продолжится организация профессиональной переподготовки и повышения квалификации, включая граждан предпенсионного возраста и женщин, воспитывающих детей дошкольного возраста, в том числе в рамках национального проекта «Демография», а также национального проекта «Производительность труда».  
Совершенствование системы содействия занятости населения через расширение возможностей самозанятости и предпринимательства, использование гибких форм занятости, обеспечение рынка труда квалифицированными кадрами в соответствии с текущими и перспективными потребностями экономики, создание условий для привлечения и адаптации в муниципальный округ высококвалифицированных трудовых ресурсов, повышение территориальной и профессиональной мобильности трудоспособного населения – важные направления социально-экономического развития муниципального округа.
По мере повышения экономической активности работодателей, а также в результате увеличения продолжительности жизни в совокупности с увеличением пенсионного возраста возрастет уровень экономической активности населения (в том числе в старших возрастах).
В прогнозируемом периоде по мере постепенного роста экономики, за счет увеличения возраста выхода населения на пенсию, обусловленного пенсионной реформой, планируется сохранение численности занятых в экономике по обоим вариантам прогноза и к 2028 году и останется на уровне 2025 года – 5400 человек. 

6.3. Заработная плата и денежные доходы населения
Материальное благосостояние населения является одним из ключевых элементов, определяющих качество жизни, его финансовой основой.
Основными мерами, направленными на повышение уровня жизни населения муниципального округа и создание условий для роста его благосостояния, выступают обеспечение установленных соотношений между средней заработной платой отдельных категорий работников бюджетной сферы и средней заработной платой в регионе; повышение уровня реального размера заработной платы работников муниципальных учреждений. Будет осуществляться ведомственный контроль за соблюдением трудового законодательства и иных нормативных правовых актов, содержащих нормы трудового права, в организациях бюджетной сферы, а также реализовываться система мер по снижению уровня бедности и повышению доходов населения, включая целевую поддержку семей с детьми и отдельных категорий населения, содействие трудовой занятости.
Основным механизмом повышения уровня жизни населения будет реализация национальных проектов, государственных и муниципальных программ, способствующих росту экономики, и, как результат, росту денежных доходов от трудовой и предпринимательской деятельности. С целью повышения денежных доходов в семьях с детьми будет реализовываться механизм дополнительной финансовой поддержки семей при рождении детей в рамках национального проекта в сфере демографии.
Меры по обеспечению повышения денежных доходов населения в прогнозном периоде реализуются, в том числе в рамках мероприятий:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Социальная поддержка в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 17.11.2021 № 462-п;
государственной программы Новосибирской области «Содействие занятости населения», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 23.04.2013 № 177-п;
государственных программ Новосибирской области, направленных на стимулирование экономической и инвестиционной деятельности в Новосибирской области;
региональной программы Новосибирской области «Снижение доли населения с денежными доходами ниже величины прожиточного минимума в Новосибирской области на период до 2030 года, утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 24.03.2021 № 86-п.
За счет индексации заработной платы работников бюджетной сферы, повышения уровня средней заработной платы по отдельным категориям работников бюджетной сферы в рамках Указа Президента РФ, увеличением минимального размера оплаты труда в 2025 году фонд заработной платы работников предприятий по оценочным данным увеличится на 113,2% по сравнению с 2026 годом и составит 2767,4 млн руб. Увеличение среднемесячной заработной платы ожидается на 14,0 % (53220 руб.). В 2026-2028 годах реализация мер по дальнейшему повышению оплаты труда работников бюджетной сферы, снижению уровня бедности и повышению доходов населения позволит к концу 2028 года увеличить среднемесячную номинальную начисленную заработную плату до 61961 руб. (116,0% к уровню 2025 года) по консервативному варианту и до 65440 руб. (123,0% к уровню 2025 года) по умеренно-оптимистичному варианту прогноза; размер фонда оплаты труда до 3222,0 млн руб. (116,0% к 2025 году) и 3402,8 млн руб. (123,0% к уровню 2025 года) по вариантам прогноза соответственно.
В прогнозируемом период будет продолжено создание необходимых условий для эффективного взаимодействия представителей работодателей и работников на основе принципов социального партнерства. Кроме этого, будет продолжено предоставление пособий, компенсаций и иных социальных выплат различным категориям граждан.

6.4. Развитие социальной сферы
Создание условий для комфортной жизни и самореализации отдельных категорий населения, нуждающихся в особой заботе государства, повышение эффективности мер социальной защиты будут обеспечиваться в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
региональных проектов «Финансовая поддержка семей при рождении детей» и «Старшее поколение» национального проекта «Демография»;
государственной программы Новосибирской области «Социальная поддержка в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 17.11.2021 № 462-п; 
региональной программы, направленной на повышение рождаемости на территории Новосибирской области на 2023-2025 годы и достижение целевых показателей абсолютного числа рождений ежегодно и на перспективу до 2030 года, утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 30.06.2023 № 281-п;
Плана мероприятий («дорожной карты») по повышению значений показателей доступности для инвалидов объектов и услуг на 2016-2030 годы в Новосибирской области, утвержденного распоряжением Правительства Новосибирской области от 30.09.2015 № 401-рп;
муниципальной программы «Социальная защита населения Венгеровского муниципального округа Новосибирской области на 2026-2028 годы» (проект).
В результате реализации мероприятий, намеченных на прогнозируемый период, будет продолжено применение принципа адресности в системе мер социальной поддержки, в том числе в отношении участников специальной военной операции и членов их семей.
В 2026-2028 годах при эффективной реализации мероприятий по профилактике социального и вторичного сиротства, по сохранению семейного окружения для детей сократится количество приемных семей и детей в них, общее количество детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Доля детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, устроенных в семьи из числа выявленных по двум вариантам прогноза, ожидается на уровне 100%.
Реализация мероприятий по созданию условий для повышения качества предоставления социальных услуг, улучшения материального положения отдельных категорий граждан, а также своевременное выявление и решение проблем в рамках первичной профилактики семейного неблагополучия не позволит допустить увеличения количества семей с детьми, находящихся в социально опасном положении. Продолжится включение в работу семей на ранней стадии семейного неблагополучия, а также совершенствование реабилитационной работы с семьями, находящимися в социально опасном положении.

6.4.1. Здравоохранение
Обеспечение укрепления здоровья населения и повышение доступности и качества медицинской помощи в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области реализуется в рамках:
- национального проекта «Здравоохранение» путем реализации региональных проектов «Развитие системы оказания первичной медико-санитарной помощи», «Борьба с онкологическими заболеваниями», «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями», «Обеспечение медицинских организаций системы здравоохранения Новосибирской области квалифицированными кадрами», «Развитие детского здравоохранения Новосибирской области, включая создание современной инфраструктуры оказания медицинской помощи детям», «Создание единого цифрового контура в здравоохранении на основе единой государственной информационной системы здравоохранения Новосибирской области»  в соответствии с Указами Президента Российской Федерации от 07.05.2018 № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- с 2026 года для достижения национальных целей, целевых показателей и выполнения задач, предусмотренных Указом Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года», стартовали национальные проекты «Продолжительная и активная жизнь» и «Семья»,  которые в том числе  направлены на реализацию комплекса мер по охране материнства, сбережению здоровья детей и подростков, в том числе репродуктивного, а также ряд мероприятий по повышению ожидаемой продолжительности жизни;
- государственной программы Новосибирской области «Развитие здравоохранения Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 07.05.2013 № 199-п;
- региональной программы «Модернизация первичного звена здравоохранения Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 14.12.2020 № 513-п.
Развитие здравоохранения на период 2026-2028 годы будет осуществляться в условиях укрепления материально-технической базы медицинских организаций, ремонта и реконструкции помещений государственного бюджетного учреждения здравоохранения Новосибирской области «Венгеровская центральная районная больница», строительство и модернизации фельдшерско-акушерских пунктов в сельских поселениях Венгеровского муниципального округа Новосибирской области, повышения обеспеченности системы здравоохранения квалифицированными медицинскими кадрами и создания условий для ведения здорового образа жизни населением.
В Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области осуществляется работа по снижению уровня смертности населения путем проведения профилактических мероприятий, повышения информированности населения о факторах, влияющих на здоровье человека, что позволяет выявить большое число заболеваний на ранних стадиях и осуществлять своевременное лечение, а также увеличить продолжительность активного периода жизни населения. 
 Охват работающего населения профилактическими осмотрами планируется на уровне 100 %.

6.4.2. Физическая культура и спорт
Создание условий для развития физической культуры и спорта осуществляется в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Развитие физической культуры и спорта в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 23.01.2015 № 24-п;
муниципальной программы «Развитие физической культуры и спорта в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект).
Реализация мероприятий, направленных на сохранение и укрепление здоровья, повышение мотивации жителей к регулярным занятиям физической культурой и спортом, привлечение к ведению здорового образа жизни различных категорий и групп населения позволит в прогнозном периоде создать благоприятные условия для развития физической культуры и спорта в муниципальном округе.
Проведение масштабных спортивно-массовых мероприятий, летних и зимних фестивалей ВФСК «Готов к труду и обороне», Спартакиад, соревнований и турниров по различным видам спорта будет способствовать достижению показателей регионального проекта «Спорт – норма жизни» – доли граждан, систематически занимающихся физической культурой и спортом, среди: детей и молодежи – не менее 86%, граждан среднего возраста – не менее 52%, граждан старшего возраста – не менее 27%.  
Эффективное решение задачи развития инфраструктуры физической культуры и спорта позволит повысить уровень обеспеченности населения муниципального округа спортивными сооружениями. 

6.4.3. Образование
Меры по обеспечению эффективного развития системы образования, обеспечению доступности и повышению качества образования для граждан реализуются мероприятия:
региональных проектов «Современная школа», «Успех каждого ребенка», «Цифровая образовательная среда», «Социальная активность», «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации», «Социальные лифты для каждого» национального проекта «Образование», регионального проекта «Содействие занятости» национального проекта «Демография», регионального проекта «Жилье» национального проекта «Жилье и городская среда», регионального проекта «Кадры для цифровой экономики» национальной программы «Цифровая экономика Российской Федерации» в соответствии с Указами Президента Российской Федерации  от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Региональная программа развития среднего профессионального образования Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 06.09.2013 № 380-п «Об утверждении государственной программы Новосибирской области «Региональная программа развития среднего профессионального образования Новосибирской области»;
государственной программы Новосибирской области «Развитие образования, создание условий для социализации детей и учащейся молодежи в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 31.12.2014 № 576-п «Об утверждении государственной программы Новосибирской области «Развитие образования, создание условий для социализации детей и учащейся молодежи в Новосибирской области»;
В целях создания современной материальной инфраструктуры образования и технологической образовательной среды муниципальных образовательных организаций, модернизации сети образовательных организаций с учетом особенностей образовательной деятельности, обеспечения безопасного подвоза учащихся к базовым школам планируется реализация мероприятий федерального проекта «Цифровая образовательная среда» национального проекта «Образование». В ходе этой работы школы будут оснащены современной компьютерной техникой для управленческого и образовательного процесса. Продолжится работа на цифровых платформах: ГИС НСО «Электронная школа», «Российская электронная школа», ФГИС «Моя школа», подача заявлений на обучение через ЕПГУ. Современное оборудование предоставит педагогам и обучающимся доступ к различным образовательным сервисам, что в свою очередь приведет к наибольшему эффекту от использования информационно-коммуникационных технологий в обучении. 
Реализация комплекса мероприятий по обеспечению безопасности и сохранению здоровья детей, формированию региональной системы инклюзивного образования будет достигаться за счет систематической работы по созданию безбарьерной среды, с целью обеспечения доступности зданий образовательных организаций для всех категорий населения. В рамках реализации федерального проекта «Поддержка семей, имеющих детей» социальные педагоги, психологи, логопеды, дефектологи образовательных организаций муниципального округа продолжат оказывать услуги психолого-педагогической, методической и консультативной помощи родителям. 
Продолжится обеспечение всех учащихся начальной школы (с 1 по 4 класс) не менее одного раза в день бесплатным горячим питанием, в соответствии с требованием СанПиН. Бесплатное питание будет предоставляться учащимся 5-11 классов из малообеспеченных и многодетных семей и детей, из семей мобилизованных, контрактников и добровольцев – участников специальной военной операции. Для учащихся с ограниченными возможностями здоровья будет предоставляться бесплатное 2-х разовое питание. Среди мер, направленных на повышение эффективности работы по организации питания внедрена система мониторинга через программное средство, разработанное ФБУН «Новосибирским НИИ гигиены» и родительский контроль. На школьном сайте каждый родитель сможет ознакомиться с реализуемым разновозрастным меню, нормативными документами, регламентирующими организацию питания. 
Предоставление мест в дошкольных организациях, развитие вариативных форм дошкольного образования, частных образовательных организаций, реализующих программы дошкольного образования будет достигаться через региональный проект «Внедрение модели вариативного развивающего образования в условиях дошкольной образовательной организации». 
Все дошкольные учреждения работают в автоматизированной информационной системе «Электронный детский сад», которая позволяет проводить комплектование учреждения в автоматическом режиме. Для увеличения охвата детей дошкольным воспитанием приём в детские сады осуществляется с возраста 1,5 года. Доступность дошкольного образования сохраниться на уровне 100% для всех детей дошкольного возраста.
В целях повышения уровня воспитательной работы в общеобразовательных организациях, реализации мер по развитию дополнительного образования детей реализуются мероприятий национального проекта «Образование». Воспитание гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций продолжит осуществляться на основе включаемых в образовательные программы организаций рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы.
Реализация проекта «Патриотическое воспитание гражданина Российской Федерации» продолжится во межведомственном взаимодействии с районным Советом ветеранов, военкоматом, краеведческим музеем, учреждениями культуры. В рамках внеурочной деятельности для всех обучающихся один раз в неделю, первым уроком, будет продолжено проведение информационно-просветительских занятий патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном», проведение профориентационных занятий «Россия – горизонты возможностей». Реализация работы в данном направлении позволит усилить формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку. 
В целях развития и поддержки одаренных детей и учащейся молодежи, создания и развития региональной сети муниципальных ресурсных центров по работе с одаренными обучающимися, интегрированных с региональным центром выявления, поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодежи реализуются мероприятия национального проекта «Образование»: «Успех каждого ребенка», «Современная школа». 
Достижение цели планируется реализовывать через мероприятия с одаренными школьниками. Выявление, поддержка и развитие одаренных детей является одной из приоритетных задач. В качестве средств выявления одаренности обучающихся и средства повышения социального статуса знаний в школе в течение учебного года продолжится проведение интеллектуальных игр, предметных олимпиад, научно-практических конференций, конкурсов, выставок. 
Основным мероприятием интеллектуальной направленности является Всероссийская олимпиада школьников. В 2026-2028 годах продолжится участие обучающихся муниципального округа в олимпиаде по 24 предметам. 
Расширится количество участников центров «Точка роста», созданных на базе общеобразовательных учреждений для реализации нового содержания общего образования по предметным областям естественнонаучного, гуманитарного и технологического образования, в том числе в сетевой форме и с использованием дистанционных технологий. Открытие центров «Точка роста» помогло решить проблемы кадрового дефицита и отсутствия высокотехнологичного оборудования. Всего на базе общеобразовательных учреждений работает 8 центров «Точка роста» с охватом более 985 обучающихся. 
Обновление кадрового состава образовательных организаций и привлечение молодых педагогов для работы в сфере образования планируется в рамках регионального проекта «Сетевой учитель» национального проекта «Образование». 
В прогнозном периоде планируется заключение договоров о целевом обучении в Новосибирском государственном педагогическом университете. На данный момент в высших учебных заведениях получают образование очно и заочно 21 человек заключившие целевой договор. 
Система методической работы, ориентированная на реализацию приоритетных направлений проекта «Образование», позволит повысить уровень квалификации педагогических работников, которые продолжат принимать участие в различных семинарах, конференциях, форумах.

6.4.4. Культура
Содействие в формировании условий для развития духовности, высокой культуры, нравственной разносторонней личности, имеющей возможности для самореализации, осуществляется в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
Стратегии государственной культурной политики на период до 2030 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 29.02.2016 № 326-р;
государственной программы Новосибирской области «Культура Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 03.02.2015 № 46-п;
муниципальной программы «Сохранение и развитие культуры в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области на 2026-2028 годы» (проект).
Реализация в период 2026-2028 годов мероприятий по созданию условий для повышения доступности культурных благ, наиболее полного удовлетворения культурных потребностей населения, для успешного развития потенциала молодежи, укрепления имиджа муниципального округа предполагает необходимость оказания масштабной поддержки в целях модернизации и развития инфраструктуры объектов культуры, создания условий для творчества, доступности культурных услуг и ценностей для всех жителей и гостей муниципального округа, в том числе путем дальнейшей цифровизации отрасли (создание электронных библиотек, виртуальных экспозиций и т.д.), разнообразия форматов проведения культурных мероприятий, включая онлайн-формат. 
При эффективной реализации мероприятий по созданию условий для развития духовности, высокой культуры и нравственного здоровья населения, число культурно-досуговых формирований к 2028 году составит 251 единица. Ежегодно планируется проведение более 5,3 тыс. культурно-массовых мероприятий, направленных на духовно-нравственное просвещение, распространение семейных ценностей, любви к Родине, родному краю, на развитие народного творчества. Будет продолжена реализация мероприятий по созданию условий и возможностей для успешной социализации, эффективной самореализации молодежи, для развития ее потенциала в интересах страны и формирования высокого патриотического сознания.
Развитие деятельности учреждений дополнительного образования детей в сфере культуры и поддержки юных дарований позволит более 250 детям обучаться в детской школе искусств.
В целях обеспечения сохранности и популяризации культурного, исторического и нематериального наследия народов, планируется увеличение количества посетителей музея до 17,0 тыс. чел.
При эффективном решении задач по совершенствованию информационно-библиотечного обслуживания количество посещений увеличится и составит порядка 363 тысяч. 
6.4.5. Молодежная политика
Содействие развитию потенциала молодежи в интересах социально-экономического, общественно-политического и культурного развития муниципального округа осуществляется в рамках:
- Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
- региональных проектов «Социальная активность», «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации» национального проекта «Образование» в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 07.05.2018 № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- государственной программы Новосибирской области «Развитие государственной молодежной политики Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 13.07.2015 № 263-п;
- муниципальной программы Венгеровского муниципального округа Новосибирской области «Молодежь Венгеровского округа на 2026-2028 годы» (проект). 
В 2026-2028 годах будут реализованы мероприятия по созданию условий и возможностей для успешной социализации, и эффективной самореализации молодежи Венгеровского муниципального округа Новосибирской области, развития ее потенциала в интересах страны и формирования высокого патриотического сознания.
При создании условий, направленных на повышение уровня жизни молодежи путем вовлечения в процессы социально-значимой активности, в интересах развития Венгеровского муниципального округа Новосибирской области за период 2026-2028 годов будет обеспечено патриотическое воспитание подрастающего поколения в духе культурных традиций страны за счет активизации деятельности клубов и общественных объединений патриотической направленности. 

6.4.6. Развитие жилищного строительства, коммунального комплекса
Повышение уровня комфортности, безопасности условий проживания, обеспечение надежности и эффективности работы жилищно-коммунальной инфраструктуры будут обеспечиваться в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
региональных проектов «Формирование комфортной городской среды» и «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для проживания жилищного фонда» национального проекта «Жилье и городская среда», регионального проекта «Чистая вода» национального проекта «Экология»;
государственной программы Новосибирской области «Жилищно-коммунальное хозяйство Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 16.02.2015 № 66-п;
государственной программы Новосибирской области «Развитие системы обращения с отходами производства и потребления в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 19.01.2015 № 10-п;
государственной программы Новосибирской области «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 16.03.2015 № 89-п;
региональной программы «Капитальный ремонт общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Новосибирской области, на 2014-2052 годы», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 27.11.2013 № 524-п;
региональной программы «Повышение качества водоснабжения на территории Новосибирской области на период с 2019 по 2026 год», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 29.07.2019 № 287-п;
региональной программы «Модернизация систем коммунальной инфраструктуры Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 03.07.2023 № 284-п.
Успешная реализации запланированных мероприятий по развитию жилищно-коммунального хозяйства позволит обеспечить:
- создание безопасных и благоприятных условий проживания граждан и ведения хозяйственной деятельности учреждений, организаций и предприятий;
- безаварийное прохождение отопительного периода объектами жилищно-коммунального хозяйства;
- снижение тепловых потерь и экономия топливно-энергетических ресурсов и уровня кредиторской задолженности за поставленные ресурсы;
- повышение качества предоставления услуг в сфере тепло- и водоснабжения;
- повышение технической надежности централизованных систем тепло- и водоснабжения;
- восстановление ветхих участков и сооружений водоснабжения, водоотведения; снижение уровня износа объектов коммунальной инфраструктуры;
- улучшение экологической ситуации.
В целях повышение уровня благоустройства территории муниципального округа, создания благоприятных, комфортных и безопасных условий жизнедеятельности населения, реализуются мероприятия:
регионального проекта «Формирование комфортной городской среды» национального проекта «Жилье и городская среда»;
государственной программы Новосибирской области «Жилищно-коммунальное хозяйство Новосибирской области» подпрограммы «Благоустройство территории населенных пунктов».
Продолжатся работы по созданию новых объектов озеленения, высадке саженцев и кронированию деревьев, выкосу травы по улицам и водоотводным каналам, устройству детских площадок, освещения, благоустройству территорий организаций и многоквартирных домов.
Реализация инициативных проектов, прошедших конкурсный отбор, позволит повысить уровень вовлеченности заинтересованных граждан в принятии решения и реализации проектов комплексного благоустройства и развития городской среды.
В рамках реализации приоритета по обеспечению населения качественной питьевой водой возрастет доля населения, обеспеченного питьевой водой, отвечающей требованиям безопасности и безвредности, в необходимом и достаточном количестве.
Приведение объектов жилищно-коммунальной инфраструктуры в нормативное состояние позволит снизить износ объектов и улучшить качество жизни населения Венгеровского муниципального округа Новосибирской области. 

6.4.7. Обеспечение безопасности жизнедеятельности
Для обеспечения безопасных условий проживания граждан на территории муниципального округа реализуются мероприятия в рамках:
национальной цели «Комфортная и безопасная среда для жизни» в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Обеспечение безопасности жизнедеятельности населения Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 27.03.2015 № 110-п;
государственной программы Новосибирской области «Повышение безопасности дорожного движения на автомобильных дорогах и обеспечение безопасности населения на транспорте в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 03.12.2014 № 468-п;
государственной программы Новосибирской области «Построение и развитие аппаратно-программного комплекса «Безопасный город» в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 14.12.2016 № 403-п;
Основными направлениями деятельности на 2026-2028 годы являются:
борьба с преступностью, профилактика правонарушений, экстремизма и терроризма, обеспечение защиты населения и территории муниципального округа от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, повышение уровня защищенности населения от пожаров, снижение уровня аварийности и повышение безопасности пассажирских перевозок.
Реализация мероприятий по усилению противопожарной безопасности социальных объектов, потенциально опасных объектов, объектов жизнеобеспечения населения и объектов с массовым пребыванием людей позволит снизить количество зарегистрированных пожаров.
Охват населения муниципального округа информационно-профилактическими мероприятиями по гражданской обороне, предупреждению пожаров, правилам безопасности на воде и льду составит порядка 95%.
Эффективная реализация программных мероприятий позволит создать условия для защиты населения, материальных и культурных ценностей, сохранить объекты, существенно необходимые для устойчивого функционирования экономики, в том числе оперативно организовать управление мероприятиями по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций, обеспечить пожарную безопасность, безопасность населения на водных объектах и антитеррористическую защищенность. В прогнозируемом периоде будет продолжена работа по развитию добровольной пожарной охраны муниципального округа, укреплению антитеррористической защищенности объектов, снижению уровня криминогенной обстановки, проведению мероприятий по пресечению всех форм незаконного потребления и оборота наркотических средств. 

VII. Формирование конкурентоспособной экономики
7.1. Валовой муниципальный продукт
По оценке в 2025 году объем ВМП ожидается в размере 8,6 млрд руб. (94,2%).
Основная доля в формировании ВМП приходится на оборот розничной торговли (более 34%), объем сельского хозяйства (порядка 36%), объем платных услуг населению (более 8%). Доля объема промышленного производства в структуре ВМП колеблется в пределах 10%. 
В период 2026-2028 годов прогнозируется рост ВМП, в 2027 году – 100,1% (9,37 млрд руб.) и 100,5% (9,5млрд руб.), в 2028 году – 100,8% (9,9 млрд руб.) и 100,1% (10,0 млрд руб.) по вариантам прогноза соответственно. Структура ВМП кардинально не изменится.
Основным драйвером роста выступит внутренний спрос, как потребительский, так и инвестиционный, удовлетворение которого будет реализовываться за счет развития экономики предложения и последовательного достижения показателей Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года».

Перспективный рост физического объема ВМП обусловлен прогнозируемым увеличением объемов производства в сельском хозяйстве, промышленности, а также розничной и оптовой торговли, сфере предоставления услуг.  

7.2. Промышленное производство
Меры по созданию условий для развития промышленного потенциала, повышения конкурентоспособности промышленных предприятий в прогнозном периоде будут реализованы в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
регионального проекта «Системные меры по повышению производительности труда в Новосибирской области» в рамках национального проекта «Производительность труда»;
государственной программы Новосибирской области «Развитие промышленности и повышение ее конкурентоспособности в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 28.07.2015 № 291-п;
деятельности Государственного фонда развития промышленности Новосибирской области (предоставление займов субъектам деятельности в сфере промышленности).
В целях обеспечения устойчивого развития и повышения конкурентоспособности промышленности в период 2026-2028 годов определены следующие направления:
оказание содействия в реализации продукции местных товаропроизводителей через взаимодействие с министерством промышленности, торговли и развития предпринимательства Новосибирской области по привлечению к участию в областных и межрегиональных ярмарках и расширенных продажах;
информирование и привлечение промышленных предприятий и организаций к участию в международных и региональных выставочных мероприятиях, в том числе в составе коллективных экспозиций;
содействие в реализации инвестиционных проектов предприятий в сфере производства и переработки сельскохозяйственной продукции.
С учетом планов развития промышленных предприятий, мер государственной поддержки, динамики внутреннего спроса в прогнозном периоде ожидается умеренный рост объемов производства. 
Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами организаций в 2026 году составит 931,3 млн руб. Среднегодовой темп роста промышленного производства в 2026-2028 годах предполагается на уровне 100,3% – по 1 варианту прогноза и 100,5% – по 2 варианту. В прогнозном периоде в структуре отгруженной продукции промышленного производства традиционно будет преобладать доля обрабатывающего производства (по итогам 2028 года доля составит более 90%).

7.3. Сельское хозяйство
В прогнозном периоде развитие сельского хозяйства будет происходить посредством ускорения темпов роста производства зерна на основе освоения интенсивных технологий, базирующихся на новом поколении тракторов и сельскохозяйственных машин; увеличения внесения минеральных удобрений и выполнения работ по защите растений от вредителей, болезней и сорной растительности; перехода на посев перспективными высокоурожайными сортами и гибридами; наращивания производства молока и мяса до уровня, обеспечивающего продовольственную безопасность на основе стабилизации поголовья коров и увеличения их продуктивности за счет породного обновления стада; создания сбалансированной кормовой базы и перехода к новым технологиям содержания и кормления. 
На развитие аграрного комплекса существенное влияние будет оказывать реализация мероприятий:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 02.02.2015 № 37-п;
государственной программы Новосибирской области «Комплексное развитие сельских территорий в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 31.12.2019 № 525-п.
Реализация мероприятий по развитию сельскохозяйственного производства позволит к концу 2028 года увеличить объем произведенной продукции в хозяйствах всех категорий в стоимостном выражении до 3567,2 млн руб. по консервативному варианту и до 3594,6 млн руб. по умеренно-оптимистичному варианту прогноза. Прирост производства продукции сельского хозяйства в 2028 году к 2026 году составит 1,14%, 1,16% по вариантам прогноза соответственно.
 Основные усилия органов местного самоуправления муниципального округа в прогнозном периоде будут направлены на:
- модернизацию сельского хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности на основе внедрения современного оборудования и перспективных технологий;
- поиск новых рынков сбыта;
- принятие мер по повышению инвестиционной привлекательности агропромышленного комплекса;
- создание и развитие малых форм хозяйствования на селе, системы организованного закупа сельскохозяйственной продукции;
- принятие мер, имеющих своей целью укрепление существующих сельскохозяйственных организаций, создание условий для комфортного проживания населения, привлечения кадров на сельские территории, развитие социально-инженерной инфраструктуры в селах;
- решение социальных проблем сельского населения, создание условий для сохранения сельского образа жизни.
Прогнозные показатели на 2026 год и на плановый период до 2028 года разработаны на основе анализа тенденций развития агропромышленного комплекса округа и факторов, которые повлияли на динамику производства сельскохозяйственной продукции и продовольствия в предыдущие годы.
Мероприятия, направленные на повышение конкурентоспособности и финансовой устойчивости товаропроизводителей агропромышленного комплекса округа, повышение эффективности малых форм хозяйствования на селе, создание условий для вовлечения крестьянских (фермерских) хозяйств и личных подсобных хозяйств в активный экономический оборот, позволят обеспечить прирост заработной платы в сельском хозяйстве.
В период 2026-2028 годов будет продолжена работа по созданию комфортных условий жизни в сельской местности, в том числе по обеспечению условий для профессиональной и территориальной мобильности трудоспособного населения за счет развития транспортной инфраструктуры, увеличения ввода жилья для граждан, проживающих в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области.

7.4 Малое и среднее предпринимательство
Для формирования благоприятных условий, способствующих развитию малого и среднего предпринимательства в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области, реализуются меры в рамках:
Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О нацио-нальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
региональных проектов «Создание условий для легкого старта и комфортного ведения бизнеса», «Создание благоприятных условий для осуществления деятельности самозанятыми гражданами», «Акселерация субъектов малого и среднего предпринимательства», «Создание системы поддержки фермеров и развитие сельской кооперации»;
 муниципальной программы «Развитие субъектов малого и среднего предпринимательства в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект).
Для привлечения финансирования в развитие бизнеса округа предусмотрено информирование и консультирование субъектов малого и среднего предпринимательства об условиях и порядке льготного кредитования в микрокредитной компании Фонд микрофинансирования Новосибирской области и предоставления поручительства Гарантийного фонда Новосибирской области перед финансовыми организациями по кредитным обязательствам.
Популяризацию продукции местных товаропроизводителей предполагается осуществлять посредством информирования и привлечения к участию в ярмарках-выставках.
Особое внимание уделяется мероприятиям по созданию экономических и совершенствованию организационных условий для ведения бизнеса, формированию инфраструктуры эффективной коммуникации между бизнесом и властью. В целях улучшения инвестиционной привлекательности и делового климата в районе планируется реализация комплекса мер и механизмов поддержки предпринимательства и улучшения бизнес-среды.
С целью снижения издержек на ведение бизнеса, повышения правовой грамотности планируется привлечение субъектов малого и среднего предпринимательства к участию в обучающих семинарах, «круглых столах», встречах, осуществление информирования о мерах поддержки, об изменениях действующего законодательства в области бизнеса. 
Реализация мероприятий программы позволит к 2028 году увеличить оборот малых и средних предприятий и число занятых на малых и средних предприятиях.

7.5. Транспортная система, связь и информационно-коммуникационные технологии
В целях развития транспортной и дорожной инфраструктуры и обеспечения сохранности автомобильных дорог местного значения, а также сокращения уровня смертности и травматизма в результате дорожно-транспортных происшествий на автомобильных дорогах Венгеровского муниципального округа Новосибирской области реализуются мероприятия:
- Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года», 
- государственной программы Новосибирской области «Развитие автомобильных дорог регионального, межмуниципального и местного значения в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 23.01.2015 № 22-п;
- государственной программы Новосибирской области «Повышение безопасности дорожного движения на автомобильных дорогах и обеспечение безопасности населения на транспорте в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 03.12.2014 № 468-п.
Реализация в период 2026-2028 годов мероприятий по развитию автомобильных дорог местного значения и повышению безопасности дорожного движения на них предполагает: ремонт существующих автомобильных дорог и мостов, соответствующих требованиям безопасности дорожного движения; установка дорожных знаков согласно проекту организации дорожного движения; нанесение дорожной разметки на автомобильных дорогах с асфальтобетонным покрытием; грейдирование грунтовых дорог; обустройство остановок общественного транспорта; оборудование пешеходных переходов и т.д.
В 2026-2028 годах продолжится работа по полному и качественному обеспечению населения в услугах связи, повысится доступность и качество телекоммуникационных услуг, что приведет к увеличению доли граждан, использующих механизм получения государственных и муниципальных услуг в электронной форме. 
7.6. Рынок товаров и услуг
В целях сохранения высокого уровня обеспеченности населения муниципального округа торговыми площадями, содействия формированию благоприятной конкурентной и комфортной среды для потребителей, а также создания условий для наиболее полного удовлетворения спроса населения на потребительские товары и услуги реализуются мероприятия:
- государственной программы Новосибирской области «Торговля Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 08.10.2024 № 459-п;
	- муниципальной программы Венгеровского муниципального округа Новосибирской области «Обеспечение защиты прав потребителей в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект);
	- муниципальной программы Венгеровского муниципального округа Новосибирской области «Развитие торговли в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект).
В период 2026-2028 годов усилия органов местного самоуправления Венгеровском муниципального округа Новосибирской области будут направлены на:
- содействие развитию конкуренции и создание условий для развития многоформатной торговли, основанной на принципах достижения установленных нормативов минимальной обеспеченности населения площадью торговых объектов;
- стимулирование развития торговли в малых и отдаленных населенных пунктах муниципального округа путем предоставления различных форм государственной поддержки;
- содействие развитию кадрового потенциала организаций торговли и общественного питания.
- привлечение к участию в ярмарках и выставках, проводимых на территории округа и области, субъектов предпринимательства, местных товаропроизводителей и владельцев личных подсобных хозяйств с целью расширения рынка сбыта продукции собственного производства и роста оборота рыночной и ярмарочной торговли.
 Первоочередными задачами в сфере торговли станет:
- создание благоприятных условий для привлечения инвестиций в дальнейшее развитие инфраструктуры потребительского рынка;
- содействие развитию торговой деятельности в отдаленных и малонаселенных пунктах, в том числе системы потребительской кооперации Венгеровского муниципального округа Новосибирской области, обеспечивающей их товарами первой необходимости;
- расширение каналов сбыта продукции местных товаропроизводителей путем поддержки организации выставочно-ярмарочной деятельности на территории Венгеровского муниципального округа Новосибирской области;
- защита прав потребителей, обеспечение безопасности и качества потребительских товаров и услуг;
- оказание содействия развитию сферы услуг, в том числе бытовых, в населенных пунктах округа. 
По итогам 2025 года оборот розничной торговли прогнозируется в сумме 2883,16 млн рублей, с индексом физического объема 101,7% относительно 2024 года, что связано с ростом цен на потребительском рынке. Объем платных услуг населению по оценочным данным составит 739,8млн руб. (индекс объема платных услуг 100,5%). В случае положительной динамики денежных доходов населения, восстановления потребительского спроса и снижения уровня инфляции в прогнозируемом периоде ожидается стабилизация и оживление на рынке розничной торговли и предоставления платных услуг. В результате проведенных мероприятий будут решены следующие задачи: повышение уровня комфортности, культуры торгового обслуживания населения, равномерное и эффективное развитие торговой отрасли и рынка платных услуг на всей территории муниципального округа.

VIII. Инвестиции
В целях активного привлечения инвестиций на территорию округа в прогнозном периоде будут реализованы меры в рамках:
Указа Президента РФ от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»;
государственной программы Новосибирской области «Стимулирование инвестиционной и инновационной активности в Новосибирской области», утвержденной постановлением Правительства Новосибирской области от 01.04.2015 № 126-п.
В период 2026-2028 годов наиболее высокая инвестиционная активность предприятий прогнозируется в традиционных для округа отраслях – аграрном секторе, строительстве и благоустройстве, жилищно-коммунальной сфере, потребительском рынке, в обрабатывающих производствах. Структура источников финансирования инвестиций в основной капитал также существенно не изменится. Доля собственных средств инвесторов будет преобладать над привлеченными. Объем бюджетных инвестиций в прогнозируемом периоде в значительной степени будет зависеть от проводимой государством политики в отношении затрат на реализацию инфраструктурных проектов, повышение качества городской среды, улучшение жилищных условий отдельных категорий граждан.
По оценке в 2025 году инвестиции в основной капитал составят 951,2 млн руб. с индексом физического объема 90,0% к уровню 2024 года. В 2026 году прогнозируется темп роста объема инвестиций на 90,0% к оценке 2025 года (895,5 млн руб.) по 1 варианту прогноза и на 100,0% (992,1 млн руб.) по 2 варианту. Отрицательный тренд 2024-2025 годов обусловлен завершением реализации ряда крупных инвестиционных проектов в сфере ЖКХ. 
С 2027 года прогнозируется тенденция к положительной динамике инвестиций, объём капиталовложений составит 932,2 млн руб. с индексом физического объема 100,1% по консервативному варианту прогноза и 1036,7 млн руб. с индексом физического объема 100,5% по умеренно-оптимистичному, в 2028 году – 969,5 млн руб. и 1082,3 млн руб. по вариантам прогноза соответственно с индексом физического объема – 100,1% и 100,5%. Рост показателя в значительной степени будет зависеть от инвестиционной активности субъектов малого и среднего предпринимательства, сохранения платежеспособного спроса, бюджетного стимула, денежно-кредитных условий.
В целях обеспечения благоприятного инвестиционного климата в округе продолжится оказание финансовой и информационной поддержки субъектам предпринимательства, взаимодействие с институтами развития и поддержки инвесторов и субъектов малого и среднего бизнеса, привлечение бюджетных средств для обновления инфраструктуры в рамках государственных и федеральных программ, национальных проектов.
Основные инвестиционные проекты приведены в приложение № 2.

 Муниципальные программы Венгеровского муниципального округа Новосибирской области

№	Наименование муниципальной программы	
1	Муниципальная программа «Развитие физической культуры и спорта в Венгеровском муниципальном округе  Новосибирской области» (проект)	
2	Муниципальная программа «Программа мер по демографическому развитию Венгеровского муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
3	Муниципальная программа «Комплексное развитие сельских территорий Венгеровского муниципального округа  Новосибирской области» (проект)	
4	Муниципальная программа «Развитие торговли в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект)	
5	Муниципальная программа «Развитие малого и среднего предпринимательства в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект)	
6	Муниципальная программа «Развитие и поддержка территориального общественного самоуправления на территории Венгеровского района муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
7	Муниципальная программа «Обеспечение защиты прав потребителей в Венгеровском муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
8	Муниципальная программа «Укрепление общественного здоровья Венгеровского муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
9	Муниципальная программа «Профилактика правонарушений, экстремизма и терроризма на территории Венгеровского муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
10	Муниципальная программа «Предупреждение и профилактика незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект)	
11	Муниципальная программа «Молодежь Венгеровского муниципального округа Новосибирской области» (проект)	
12	Муниципальная программа «Об утверждении муниципальной программы регулярных пассажирских перевозок автомобильным транспортом  по муниципальным маршрутам с небольшой интенсивностью пассажирских  потоков в Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области» (проект)	

Приложение 2

Инвестиционные проекты, планируемые к реализации в
Венгеровском муниципальном округе Новосибирской области в 2026-2028

№	Наименование инвестиционного
проекта	Период
реализации, года	Предполагаемый объём инвестиций, тыс. рублей	
1	Установка блочно-модульной котельной в с.Меньшиково	2026-2028	14 700,00	
2	Установка блочно-модульной котельной в с.Сибирцево 1-е	2026-2028	11 700,00	
3	Реконструкция системы водоснабжения в д.Григорьевка 	2026-2028	3 350,00	
4	Капитальный ремонт лечебного корпуса ГБУЗ НСО «Венгеровская ЦРБ» с.Венгерово	2026-2028	500 000,00	
5	Строительство парка отдыха с.Венгерово	2026-2028	90 000,00	
6	Строительство «Детской школы искусств» с.Венгерово 	2026-2028	186 000,00	
7	Газификация частного сектора 	2026-2028	500 000,00	
8	Реконструкция системы водоснабжения и строительство павильона водоподготовки д.Чаргары	2026-2028	20 000,00	
9	Реконструкция системы водоснабжения в д.Селикла	2026-2028	20 000,00	
10	Реконструкция системы водоснабжения с установкой павильона водоподготовки с.Заречье 	2026-2028	50 000,00	
11	Строительство лыжной базы  с.Венгерово	2026-2028	15 000,00	
12	Строительство ФАПа в п.Зыково	2026-2028	17 000,00	
13	Капитальный ремонт кровли МКУ «Спортивный комплекс «Темп» с.Венгерово	2026-2028	7 500,00	
14	Капитальный ремонт здания КДО с.Вознесенка	2026-2028	1 000,00	
15	Ремонт водопровода в с.Ключевая	2026-2028	5 000,00	
16	Ремонт водопровода в д.Ночка	2026-2028	10 000,00	
17	Устройство водоразборной скважины с модулем очистки в с.Новые Кулики	2026-2028	15 000,00	
18	Строительство очистных сооружений в с.Венгерово	2026-2028	350 000,00